

исторический АРХИВ

ISSN 0869-6322

НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2017
№ 3

В НОМЕРЕ:

К 100-летию революций 1917 г. в России

**Вопросы русской революции на заседании
Британского Имперского военного совета**

**Киевский комитет РСДРП(б) об итогах Апрельской
партийной конференции**

**Воспоминания В.И. Невского об июльских днях
1917 г. в Петрограде**

**Награды создателям советской ракетной техники
и первого искусственного спутника Земли**

**Становление нефтедобывающей промышленности
в Башкирской АССР**

**И.В. Сталин и «конструирование» партийной власти.
Март–апрель 1923 г.**

**Дневниковые записи академика Ф.И. Успенского
из Трапезунда. 1916 г.**

**Письма Дмитрия Кантемира императрице
Екатерине I**

СОДЕРЖАНИЕ

К 100-ЛЕТИЮ РЕВОЛЮЦИЙ 1917 ГОДА В РОССИИ

- Вопросы русской революции на заседании Британского Имперского военного совета. 22 марта 1917 г. (В.В. Михайлов) 4**
- «Точка зрения Ленина в конце конференции захватила громадное большинство». Из протокола Киевского комитета РСДРП(б) от 8 мая 1917 г. (В.Ф. Солдатенко) 12**
- «Мы имели тогда полнейшую возможность захватить власть в свои руки». Воспоминания В.И. Невского об июльских днях 1917 г. в Петрограде (А.В. Писарев) 24**

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Мастера российской историографии: Владимир Прохорович Булдаков (А.А. Чернобаев) 58**

РОССИЯ В КОСМОСЕ

- «Искусственные спутники Земли проложат дорогу к межпланетным путешествиям». Документы ГА РФ и АП РФ. 1956–1957 гг. (В.И. Ивкин) 74**

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ

- Тайная война советских и германских спецслужб. Ноябрь 1942 г. (В.М. Сойма) 92**

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

- «Богатства, скрытые в недрах Башкирии, будут служить ее процветанию». К 85-летию открытия промышленной нефти в Башкирской АССР. 1932–1941 гг. (Р.М. Зиязетдинов). 101**

АРХИВ ВОЖДЕЙ

- И.В. Сталин и «конструирование» партийной власти. Март–апрель 1923 г. (М.В. Зеленов, Н.Ю. Пивоваров, А.А. Чернобаев) 109**

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Российские историки науки и техники: Николай Александрович Фигуровский (1901–1986) (С.С. Илизаров). 142**

ИСТОРИЯ И ИСТОРИКИ

- «Прибыл в Трапезунт на миноносце...». Записная книжка академика Ф.И. Успенского. 1916 г. (А.Г. Цыпкина). 158**

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

- «Об учреждении в Китайской империи школ для распространения православия». Письмо обер-прокурора Синода А.П. Толстого министру иностранных дел А.М. Горчакову. 1859 г. (П.А. Лапин) 182**

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «Того ради прошу, всемилостивейшая императрица государыня, дабы сие
нижайшее мое прошение милостиво выслушать соизволила».
Письма Димитрия Кантемира императрице Екатерине I Алексеевне.
1719–1723 гг. (В.И. Цвиркун)..... 188

АРХИВНАЯ РОССЫПЬ

- «Буду счастлив увидеть свою Родину». Документы ГА РФ о возвращении
скульптора С.Т. Коненкова из США в Советский Союз. 1945 г.
(Н.С. Зелов) 196

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- Московская битва: свидетельства архивов Московской области**
(О.А. Шашкова)..... 199

CONTENTS

ON THE OCCASION OF THE CENTURY OF THE REVOLUTIONS OF 1917
IN RUSSIA

- Questions of the Russian Revolution at a meeting of the British Imperial
Military council.** March 22, 1917 (V.V. Mikhaylov).....4
- “**Lenin’s point of view at the end of the conference captured enormous
majority**”. From the protocol of the Kiev committee of RSDRP(b),
May 8, 1917. (V.F. Soldatenko)12
- “**We had then all the opportunities to seize power in our hands.**
” Memories of V.I. Nevsky about the July days of 1917 in Petrograd
(A.V. Pisarev)24

PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian historiography: Vladimir Prokhorovich Buldakov**
(A.A. Chernobaev)58

RUSSIA IN SPACE

- “**Artificial satellites of the Earth will pave the way for interplanetary travel.**”
Documents from GARF and AP RF. 1956–1957.(V.I. Ivkin).....74

THE GREAT PATRIOTIC

- Secret war of the Soviet and German intelligence agencies. November, 1942.**
(V.M. Soyma).....92

ECONOMICS AND FINANCE

- “**Mineral wealth, hidden in Bashkiria, will serve its prosperity**”. To the 85th
anniversary of the discovery of industrial oil in Bashkir ASSR. 1932–1941.
(R.M. Ziyazetdinov)..... 101

ARCHIVE OF LEADERS

- I.V. Stalin and “designing” of the party power.** March-April, 1923.
(M.V. Zelenov, N.Yu. Pivovarov, A.A. Chernobaev) 109

PHOTOCHRONICLES

- Russian historians of science and technology: Nikolay Alexandrovich Figurovsky** (1901–1986) (S.S. Ilizarov) 142

HISTORY AND HISTORIANS

- “I have arrived to Trapezunt on a torpedo boat ...”** Notebook of the academician F.I. Uspensky. 1916. (A.G. Tsyapkina) 158

NINETEENTH CENTURY

- “On the establishment of schools in the Chinese Empire for the spread of Orthodoxy”.** Letter of the Ober-Procurator of the Synod A.P. Tolstoy to the Minister of Foreign Affairs A.M. Gorchakov. 1859 (P.A. Lapin) 182

FROM ANCIENT TIMES

- I only ask, the most gracious Empress, that my petition to be graciously listened”.** Letters from Dimitrie Cantemir to Empress Catherine I Alekseevna. 1719–1723 (V.I. Tsvirkun) 188

MISCELLANEA FROM THE ARCHIVES

- “I will be happy to see my Motherland.”** Documents from the GA RF on the return of the sculptor S.T. Konenkova from the United States to the Soviet Union. 1945 (N.S. Zelov) 196

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

- The Moscow battle: evidence from the archives of the Moscow region** (O.A. Shashkova) 199